

Primeras Jornadas Internacionales

Estudios marxistas del Agro en América Latina y el Caribe

3 y 4 de abril de 2025, Facultad de Ciencias Sociales, UdelaR

Montevideo, Uruguay

Introducción

El marxismo, desde sus obras teóricas y orientadas a la praxis revolucionaria iniciales, ha sido una fuente de interpretación de la realidad rural y el sector agropecuario. El rol de las unidades domésticas de producción y el campesinado frente al avance del capitalismo, el carácter revulsivo del proletariado rural, la renta de la tierra, el rol de las oligarquías terratenientes, los procesos de concentración y centralización del capital, la construcción de la hegemonía, las formas de producción campesinas y su articulación en el capitalismo, constituyen algunos de los tópicos que cruzaron las discusiones incipientes de este análisis.

En el siglo XX, los desarrollos latinoamericanos imprimieron al marxismo una perspectiva propia, entrecruzando estas discusiones con dimensiones territoriales, étnicas, de colonialismo y dependencia. Más recientemente, los análisis marxistas del agro fueron puestos en diálogo con los estudios feministas, ambientales y vinculados a la soberanía alimentaria. La reflexión teórica, la práctica metodológica y una realidad acuciante de explotación y opresión generaron la necesidad de volver a los acicateados análisis marxistas (Concheiro, 2024) con miras a interpretaciones y praxis investigativas no monolíticas.

El siglo XXI muestra un sector agropecuario cuya centralidad es indiscutible en las economías latinoamericanas, jaqueadas a su vez por procesos de extranjerización, concentración y explotación del sector. El capital financiero extendiéndose en el sector, las cadenas globales de valor, la presión ambiental y los procesos de tecnologización expulsores de fuerza de trabajo, se suman a los desplazamientos forzados de las poblaciones rurales del sector.

Asimismo, la amenaza devastadora que implica el "capitalismo caníbal" (Fraser, 2023) señalada por todo el espectro de los estudios ambientales -desde la ecología política hasta el panel intergubernamental de cambio climático (IPCC)- pone de relieve la necesidad de imaginar más allá del capitalismo.

En ese marco, retomar y actualizar el instrumental teórico del marxismo emerge como un imperativo desde los estudios sociales agrarios críticos, aquellos que entienden que es necesario comprender la complejidad de la realidad como recurso para su transformación.

Frente a ello, el último congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología Rural (Oaxaca - México, 2022) estableció una mesa específica para dar cuenta de esta discusión y a partir del año 2024 se generó una alianza de trabajo entre la Facultad de Ciencias Sociales (UdelaR), Centro Interdisciplinario de Estudios Agrarios de la Universidad de Buenos Aires (CIEA - UBA) y el Grupo de Estudios sobre Subalternidad en Argentina y la Cátedra de Sociología Rural de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP), con apoyo de la Asociación Latinoamericana de Sociología Rural (ALASRU), que permitió sostener un ciclo virtual de Análisis marxistas del Agro en Latinoamérica a partir de junio de 2024 que cuenta con más de 250 personas inscritas, y la participación en el dictado de clases virtuales en el marco del curso homónimo de la carrera de sociología en Uruguay (DS - FCS - UdelaR).

Con base en esos antecedentes, el presente congreso buscar articular reflexiones teóricas, investigaciones empíricas y experiencias populares desde los análisis marxistas del agro, con miras: (i) profundizar y actualizar la aplicabilidad del instrumental teórico y metodológico marxista a la realidad del agro latinoamericana contemporánea; (ii) desarrollar diálogos de comparación e interpretación entre



diferentes expresiones del funcionamiento del capitalismo contemporáneo en Latinoamérica, que permita mostrar el carácter global y las expresiones particulares del proceso de concentración del capital y sus manifestaciones en la vida cotidiana agraria; (iii) identificar dinámicas de resistencia y alternativas territorializadas o globalizadas a los procesos de expropiación del sector agropecuario y los territorios rurales; (iv) impulsar una red de Estudios Marxistas del Agro.

Participantes

Están convocados/as a participar del congreso académicos/as, estudiantes e integrantes de organizaciones sociales y políticos de diferentes países, con interés en la realidad del agro latinoamericano en el marco del capitalismo actual, y su interpretación desde los estudios marxistas.

Formas de participación

El congreso será exclusivamente presencial, y prevé cuatro formas de participación, a saber, en calidad de asistente a efectos de intercambiar en base a los insumos vertidos por parte de otros/as participantes; en calidad de ponentes aportando al debate insumos de investigación previamente remitidos en resúmenes ampliados que serán evaluados y deberán ser aceptados; en calidad de conferencistas invitados/as; en calidad de integrantes de una mesa de debate, por invitación de la organización.

Grupos de trabajo

La dinámica de los grupos de trabajo será la de presentación abreviada de un resumen ampliado previamente aceptado, y posterior intercambio en torno a preguntas guías y ejes de debate planteados por quienes realicen la coordinación del grupo. Los resúmenes ampliados aceptados estarán a disposición de quienes asistan -previa inscripción- al evento, con la vocación de ser leídos previo al mismo. La centralidad de los grupos de trabajo será no la presentación en sí, sino el diálogo e intercambio entre ponentes y con asistentes.

Los grupos de trabajo se centrarán en la exposición y posterior debate de investigaciones empíricas vinculadas al agro y el medio rural, ya culminadas e interpretadas a la luz de las perspectivas marxistas. Únicamente el grupo de discusiones teóricas y metodológicas de los marxismos admitirá postulaciones con carácter ensayístico, admitiendo discusiones que superen el sector agropecuario.

El espíritu de los grupos de trabajo es reflexionar colectivamente y entamar las discusiones y análisis, por lo que se insta a postular en un solo eje y mantenerse en el debate.

Las áreas temáticas de los grupos serán:

- GT 1. Debates teóricos y metodológicos contemporáneos de los estudios marxistas del agro
- GT 2. Acumulación, concentración y renta de la tierra
- GT 3. Explotación y trabajo asalariado en el agro
- GT 4. Capitalismo caníbal y naturaleza
- GT 5. Resistencias y luchas sociales frente al capitalismo en el agro
- GT 6. Estudios del agro desde el feminismo marxista
- GT 7. Aportes desde el marxismo al papel del Estado y las políticas públicas en el agro

Resúmenes y postulaciones

La postulación como ponente se realizará en un único momento a través de un resumen ampliado, el cual será revisado y se comunicará la aceptación o no del mismo.

Los resúmenes deberán integrar en forma explícita el marco teórico, el problema en estudio, la metodología, la referencia empírica, los hallazgos y la bibliografía referida. A excepción de los postulados en el grupo de trabajo 1 "Debates teóricos y metodológicos de los marxismos contemporáneos" que podrá ser de carácter ensayístico.

El formato de los resúmenes será:

- El título irá en calibrí, negrita, con máximo 15 palabras y tamaño de letra 12
- Seguido del título el Grupo de Trabajo al que postula
- Luego del título se incluirán las autorías con título, adscripción institucional y correo electrónico
- Letra calibrí 11, interlineado 1,2 ptos., y no incluirá espaciado especial entre párrafos
- Los párrafos tendrán sangría de 2 cm, texto justificado, márgenes laterales de 2,5 y superior e inferior de 3 cm
- Máximo 6 carillas, incluyendo bibliografía en formato APA
- El correo de envío deberá señalar que se autoriza a la difusión del documento, con la imagen de identificación del congreso, y todas las personas autoras del mismo deberán estar copiadas

Las postulaciones deberán realizarse al correo estudiosmarxistasagro@gmail.com

Sólo se admitirá hasta una postulación individual y hasta una colectiva por persona.

Inscripciones como asistentes y ponentes

Una vez elaborado el programa final, se generará una difusión masiva del mismo y se abrirá una vía electrónica de inscripciones tanto para asistentes como para ponentes aceptados/as. El congreso no tendrá costo.

Fechas

- Presentación de resúmenes ampliados: 10 de diciembre de 2024
- Confirmación de aceptación: 10 de febrero de 2025
- Difusión del programa: 20 de febrero de 2025
- Inscripciones: 21 de febrero a 31 de marzo de 2025

Consultas

Por consultas sobre la implementación del congreso y la participación comunicarse a: estudiosmarxistasagro@gmail.com

Comité organizador

- Eduardo Azcuy Ameginho, Centro Interdisciplinario de Estudios Agrarios, UBA
- Gabriela Martínez Dougnac, Centro Interdisciplinario de Estudios Agrarios, UBA
- Juan Manuel Villulla, Cátedra de Sociología Rural y Grupo Estudios Subalternidad, UNLP
- Matías Carámbula, Departamento de Ciencias Sociales, Facultad de Agronomía, UdelaR
- Paula Florit, Departamento de Sociología, Facultad de Ciencias Sociales, UdelaR

